



CRITIQUES

HISTOIRE

Les yeux de l'amour

HISTOIRE DU COUP DE FOUDRE, PAR JEAN-CLAUDE BOLOGNE,
ALBIN MICHEL, 320 P., 21,50 EUROS.

★★★★☆ L'amour au premier regard. Cela pourrait être une définition du coup de foudre. Mais il y en a bien d'autres. L'enquête savante et savoureuse de Jean-Claude Bologne chemine des auteurs de l'Antiquité aux laboratoires des neurobiologistes. Comme témoins de ce qu'il appelle une « *modalité de l'amour* », il convoque philosophes, psychologues, théologiens, sociologues, romanciers et poètes. L'historien parvient ainsi à circonscrire son sujet en trois temps : celui des dieux, des cupidons, des philtres, des âmes sœurs ou des « *hasards objectifs* » chers à André Breton, celui plus rationnel de la « *crystallisation* » expliquée par

Stendhal, celui enfin de la chimie des phéromones où l'eureka amoureux se résume à des formules peu magiques. En quelques siècles, nous sommes passés du surnaturel à la décharge de phényléthylamine dans le cerveau. Heureusement il reste le temps de la narration dans cette valse sentimentale. Jean-Claude Bologne fait la part belle à tous ceux qui depuis Chrétien de Troyes ont exploré cette passion du cœur, avec ferveur et quelquefois jusqu'au suicide pour les romantiques. Curieusement, on y trouve peu de psychanalystes. C'est normal. Freud ne croyait pas au coup de foudre.

LAURENT LEMIRE